



DIRECCIÓN GENERAL DE ADUANAS

Zafra de 1900-901 y de 1901-902.

FÁBRICAS DE AZÚCAR DE REMOLACHA

Datos de producción desde el principio de la zafra actual hasta 31 de Enero de 1902, comparado con igual periodo de 1901 y zafra de 1900-901.

Table with columns: NOMBRE DE LAS FÁBRICAS, LOCALIDAD DONDE RADICAN (PUEBLO, PROVINCIA), FECHA EN QUE EMPEZÓ A TRABAJAR (1900-1901, 1901-1902), FECHA EN QUE TERMINÓ LA MOLIENDA (1900-1901, 1901-1902), REMOLACHA ENTRADA (1900-1901, 1901-1902), and AZÚCAR ENTENDADO EN ALMACÉN (1900-1901, 1901-1902).

Summary table for differences: Diferencias totales. (En más a favor de 1901-1902... En menos en contra de idem...)

Madrid 3 de Febrero de 1902.—El Director general de Aduanas, JUAN B. SITGES.

LA MUERTE DEL CATASTRO

Por un error de ajuste dimos en el número anterior como principio de esta serie el que teníamos señalado en el segundo lugar. La obra monumental encomendada al Cuerpo agrario...

riación constante, es la característica, y en consecuencia, que la producción y, por tanto, el líquido imponible, ó bien la clase en que debe considerarse incluida una parcela, es difícilísimo de determinar, hasta para los más versados. ¿Qué será para el propietario? ¿Podrá el propietario (prescindiendo de las dificultades y embrazos que le suponga, darse cuenta justa de la clasificación en tres grupos, fijar por sí cuantas hectáreas posee en cada predio, de tierras de primera, de segunda ó de tercera?...

B. BLAS LETE.

DISPARATES...?

Perdone nuestro querido colega El Progreso Agrícola, si una vez más le aludimos a pesar del de finitivo corte de cuentas de su número de 22 del pasado Enero; no nos proponemos que conteste privando por ello a sus lectores de asuntos de más utilidad, pero como la fátiga de nuestro periódico no es tan limitada, seguimos en nuestro tema sin tomar a desconsideración su anunciado silencio. Quedó en pie si eran ó no disparates, los que, refiriéndose a un artículo del Heroldo, publicó LA LIGA a propósito de la afirmación de que de las indemnizaciones del servicio Agronómico-Catastral se saaban las 50.000 pesetas para mejorar las categorías del cuerpo de Ingenieros Agrónomos y... efectivamente, aun hoy no podemos asegurar que lo fuesen, lo cual nada tiene de extraño, puesto que ni lo saben tampoco los ordenadores de pagos de Hacienda y Agricultura, ni el propio señor subsecretario del primero de dichos ministerios. Indudablemente serían disparates pero ¿podría manifestarnos alguna de las personas que deben estar muy enteradas de estos asuntos, si es cierto que por la época en que los discutimos se lanzó la especie, nueva hasta entonces, de que las 50.000 pesetas en cuestión salían de la diferencia de sueldos que se abonaba a los Ingenieros procedentes de Ultramar? ¿Nos podían manifestar si es cierto que dicho recurso no ha sido aplicable por estar dispuesto el pago de estas diferencias por una ley votada en Cortes, cosa que no se tuvo en cuenta cuando se lanzó la especie, como lo demuestra el no haberseles descontado a los referidos señores la diferencia en cuestión? ¿Es cierto que a pesar de estar incluida en presupuestos la nueva plantilla de los Ingenieros Agrónomos, han cobrado, todos los ascensos, en el pasado mes, el mismo sueldo que percibían antes de ascender? Finalmente, ¿será cierto también que durante el próximo mes de Marzo tampoco saldrá el personal del Catastro a trabajos de campo (y con este será el quinto mes) a pesar de tener terminados hace tiempo los de gabinete y estar, por lo tanto, sin más ocupación (de los Ayudantes me refiero) que la de discurrir la manera de no morir de hambre? ¡Ojalá nos equivoquemos! ¡ojalá sean también estas cosas disparates y no se tenga por más tiempo tan vejado personal en esa situación insostenible! Con el sueldo, aunque para bochorno de las clases directoras, lo cobren sin trabajar, como ahora ocurre, no pueden vivir, dadas las condiciones que les crea su movilidad, y mucho menos cuando, como ahora, han vivido con la esperanza constante del mañana; esto es, que nunca se les ha dicho de una manera categórica cuándo comenzarían los trabajos; antes bien, se les ha anunciado su proximidad, con lo que todos sus presupuestos caen por tierra y se ven en la precisión de contraer deudas y compromisos difíciles de solventar mañana. A los ingenieros, se dirá, les ocurre

lo propio, es cierto, pero ganan bastante más y... gastan bastante menos (en el servicio, se entiende), y esto sí que respondemos de que no son disparates. Si alguna persona caritativa puede aclararnos las dudas que más arriba exponemos, ya que a El Progreso le es imposible, nos hará un gran servicio, así como a todos los que tienen sus miradas fijas en las célebres 50.000 pesetas, hijas no natas de un presupuesto acéfalo que salió de las Cortes sin que sus mismos confeccionadores supieran de dónde iban a salir las misas, atentos sólo a que se aprobasen oportunamente y a declarar ruda oposición a todo cuanto aumento fuese justificado para demostrar un civismo de doblez que desapareciera de escena tan pronto como se trataba de aprobar un desfiladero. Para terminar, permitámonos unas preguntas. ¿Será también disparate el afirmar que hoy falta que hacer más en los presupuestos que cuando se leyeron en las Cámaras? ¿Será esta situación falsa, creada por el dolo con que se obró en principio, la causa de los halagüenos, aunque tardíos ofrecimientos de que tan candorosamente se hacía eco el Heroldo de Madrid? Estas preguntas quedarán incontestadas, pero el tiempo hablará y nosotros también. JOSÉ MARÍA VERA.

Noticias del Ministerio de Agricultura.

Con motivo de la modificación de los presupuestos que han comenzado a regir desde 1.º de Enero, ha sido destinado a esta Granja como ingeniero agregado Don Carlos Diego Madrazo y Ruiz Zorrilla.

Durante la estancia en Sevilla del Ministro de Agricultura, los principales agricultores de aquella ciudad han solicitado la creación de una Granja en dicho punto. El ministro se mostró desde luego dispuesto a acceder a esta demanda, conociendo el personal y material necesario en el Ayuntamiento y Diputación proporcional en el terreno necesario para ello. De modo que si no se crea en Sevilla Granja, será por culpa de las autoridades y de los agricultores. También los de Motril piden otra.

La Dirección general de Agricultura ha oficiado a los ingenieros jefes de las provincias infestadas por la langosta para que contesten con urgencia diciendo los puntos donde deben instalarse los depósitos de gasolina y la cantidad necesaria para cada uno.

La Dirección general de Agricultura ha dirigido una circular a los jefes de las Escuelas agronómicas, Campos de experimentación, etc., ordenándoles la redacción de los programas que han de regir en las cátedras ambulantes de la enseñanza agrícola.

Ha sido declarada oficialmente constituida la Cámara Agrícola de Montilla.

Se ha concedido la vuelta al servicio activo, al ingeniero segundo supernumerario D. Antonio Dorronso, y se ha destinado a prestar sus servicios a la provincia de Gerona.

Han sido nombrados ayudantes cuartos del servicio agronómico en las nueve plazas asimiladas en la Gaceta de Peritos Agrícolas, D. Pascual Fernández Gómez, Don José Bajuelo, D. Antonio P. Ramírez, D. Antonio Carrasco, D. José J. Parroño, D. Diego Peris, D. Andrés Olivas, D. Vicente Neguesuela y D. Benito Gatarain, que son los más antiguos de los que las han solicitado.

Dice El Progreso: «El ministro de Agricultura, acompañado del señor director del ramo y de los Sres. Echevarría y Archa, han girado, el día 19 del corriente, una visita a la Escuela de Agricultura y a la Granja Central.

Ha llamado extraordinariamente la atención el detenimiento con que dichos altos funcionarios han reconocido todas las dependencias, enterándose de los más pequeños detalles de organización referentes a las Escuelas agronómicas y patológicas, laboratorios, museos, etc. Con decir que pasaron todo el día en La Moncloa, bastará para demostrar que esta visita ha sido algo más que un paseo rápido, de los que, ordinariamente, han efectuado hasta el presente otros muchos ministros.

Según nuestras noticias, el Sr. Villanueva quedó muy complacido de la visita é indicó el deseo de que se mayor publicidad a los trabajos de diversa índole que en dicho Centro se efectúan.

Con qué complacencia, ¡eh! No lo creemos, porque allí hay pocos motivos para que se complazca el menos exigente.

OTRA BUENA CÁMARA AGRÍCOLA

Levadura

Tuvo lugar en La Bisbal (provincia de Gerona), el día 7 del corriente una conferencia pública en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales, organizada por la Junta directiva de la Cámara Agrícola de Figueras. El acto resultó por demás interesante y ameno, no quitando este último concepto nada de lo sustancial a las aserciones de los conferenciantes. Asistió numeroso público, ávido como siempre de impresiones y de conocer nuevos horizontes para la salvación de nuestra postrada y de muchísimos años comprometida agricultura.

Los oradores que tomaron parte en la asamblea fueron a cual más elocuentes y supieron expresarse con claridad y poner en evidencia la necesidad que siente la clase agrícola hoy más que nunca, de asociarse, de formar grandes colectividades para pedir ó exigir, si fuese necesario, reformas que mejoren nuestra situación agraria. Citaré el ejemplo que dan distintos ramos de de industriales que se agrandan obteniendo ello excelentes ventajas.

Largo sería publicar detalladamente todos los discursos que se pronunciaron encaminados todos a conseguir la asociación; por lo dicho podrá ya apreciarse la importancia que podría tener la conferencia, sembrando la semilla que si saben cultivar con perseverancia ha de llevar, sin duda, innumerables ventajas a la clase agraria.

Ahora cabe una pregunta: ¿Fructificará? No perdemos la confianza. Los hijos de nuestra hermana comarca Alta Ampurdanesa, han llevado en la Baja Ampurdanesa, en los espíritus de sus agricultores el fomento de la asociación, la levadura que podríamos decir del progreso agrícola. Cual sabios apicultores colocan un trozo de panal en la colmena que ha de engrasar su colonia, ha colocado la Cámara Agrícola de Figueras, el trozo de panal de la asociación y ahora falta solamente que sepamos aprovecharlo y aumentarlo cual infatigables abejas.

Son tantas las ventajas que podría producir una buena asociación federada de agricultores, que es imposible expresarse en una reseña como esta. Entre ellas, y quizá una de las más importantes, es la enseñanza agrícola que nos levantará para siempre este parásito que se llama rutina, este apego que sienten todavía algunos agricultores de hacer las cosas por el procedimiento sucio (y con perdón de los limpios sea dicho), como sucede en esta época con la elaboración de los aceites.

Una buena federación agraria que crease con sus propias fuerzas ó recabase del Estado la creación de Granjas donde los agricultores sin distanciarse de la región donde ha de ejercer su industria pudiera aprender sin hacer grandes sacrificios pecuniarios las bases científicas y reglas económicas, sin las cuales es hoy imposible resultado provechoso. Granjas donde sin estudiar un cúmulo de asignaturas pudieran instruirse los agricultores según las necesidades de cada región. Granjas si lo permitieren las circunstancias, importancia y número de alumnos, donde pudiera cursarse la carrera de Perito Agrícola, que hiciese este cuerpo provechoso para la agricultura nacional desgraciadamente hoy sin amparo y sumida a sus propias y mal ordenadas fuerzas. Granjas, al fin, que con una simple revalida en la central de la Moncloa se obtuvieran los mismos beneficios que cursando en ella, y no como sucede actualmente, que no se da ningún valor académico a los estudios cursados en las granjas regionales, aunque estén montadas a igual perfección que la citada, como así lo hace observar el autorizado periódico la LIGA AGRARIA del día 8 de Diciembre próximo pasado en un artículo con el epígrafe Al Sr. Ministro de Agricultura.

Esperemos, pues, que la masa agraria se agite y trabaje para alcanzar esta regeneración que no merecía si no hiciera esfuerzo alguno para alcanzarla y que a buen seguro tampoco alcanzaría aunque la mereciera sin emplear para ello todas sus fuerzas.

El trabajo está empezado, falta solo continuar. M. MARTÍ ROST. Corca 21 de Febrero de 1902.

En vista de esto lamentábase Blasco de la inquisición que se hace con los pájaros, siendo tan útiles en la agricultura. Esta costumbre, según el popular escritor, acreditada en los españoles la barbarie que en las corridas de toros y demás se demuestra.

Al programa de europeización del Sr. Costa hay que agregar una nueva base: la de la abolición de los pájaros fríos.

Y esto lo ve todo el mundo y lo presenciaron las autoridades locales, la Guardia civil, todo sin que nadie ponga oído a tan salvajes instintos de destrucción, que refuyen en perjuicio de la gran industria agrícola, para crear una industria minúscula que tiene su asiento en las tabernas y en el vicio, ó para surtir de plumas el mercado extranjero.

¿Qué puede pedírsele de provecho a una agricultura, de cuyo misérrimo, en un país empobrecido como el nuestro con procedimientos rutinarios, si el único natural aliado que Dios puso para favorecerla y protegerla, se le destruye de manera tan infame, aniquilando riqueza? ¿Quién ignora ya que la mayor parte de las cosechas mermaidas que tenemos y el sin número de plagas que nos afligen, se derivan de esta infame caza que se hace de los más fieles aliados de la agricultura y del hombre para proteger su trabajo y la producción?

¿Pero para qué tenemos que acudir a Extremadura y otras comarcas, en donde esta industria ha tomado proporciones brutales, si a las puertas de Madrid, dentro mismo del Hipódromo, puede ver cualquiera que quiera presenciario en todos los meses del año, dos, tres, veintidós, treinta hombres, robustos, jóvenes, dedicados al ejercicio de cazar pájaros con redes en vez de manejar el azadón como instrumento de trabajo?

Francía persigue y castiga con 50 francos, al que mata un pájaro; nosotros toleramos que salgan para Francia millares de docenas de ellos para surtir sus mercados de plumas, con estación en Madrid, para proporcionar a las tabernas becado suculentos, pretostados para ingerir un par de azumbres de lo amílico por cada pájaro.

Sería ofender la reconocida ilustración del ministro del ramo suponer siquiera que no conoce la importancia que para la agricultura tienen los pájaros, siempre insectívoros, sin entrar en otro orden de consideraciones sobre lo que representa el respeto a esas aves y a lo que puede significar para la educación de un pueblo que tiene casi como institución las corridas de toros.

Hombres, niños y mujeres pasan la vida consagrados, en toda España, a la malhadada labor de exterminar sin piedad seres creados por Dios para servicio del hombre.

Aprovechando la oportunidad de haber sido restituida esta cuestión por el artículo de D. Eusebio Blasco, y recordando las disposiciones que respecto del asunto se observaron rigurosamente en los países que marchan a la vanguardia de la civilización, creemos oportuno pedir al Ministro de Agricultura que se encargue de la cumplimentación de la ley, y revoque la Real orden de 25 de Noviembre de 1896, en la parte que modifica la ley de 19 de Septiembre del mismo año, permitiendo la caza de las aves pequinadas desde 1.º de Septiembre a fin de Enero, ó sea terminada su cría.

Es decir, que por una parte se protege la cría y por otra se decreta el exterminio. Ceseos ya de ser cañes.

ACEITUNA GORDAL

Nada hay que pueda compararse a los beneficios obtenidos por los propietarios de los olivos fruteros que se crían en las vegas sevillanas. Estas plantas producen, por término medio, una fanega de aceituna gordal, que se contrata en el árbol a 220 reales la fanega, y es objeto de exportación a los Estados Unidos. Por miles de millones se cuentan las nuevas plantaciones de esta especie de olivos en aquella comarca andaluza, siendo de notar que los que dan mejores resultados son los ingertos que en las estacas de acobuche se hacen con las varetas de gordal.

El movimiento cooperativo agrícola.

Con la lentitud propia de nuestra tradicional pereza, van desarrollándose en España las beneficiosas instituciones cooperativas, que tan numerosos son y tan florecientes están en Inglaterra, Bélgica, Alemania, Italia, Francia y hasta en Noruega y Dinamarca.

Recientemente se ha establecido una Asociación cooperativa entre los agricultores del Bajo Lobregat, que viene a sumarse a las ya antiguas y prósperas de El Bonillo (Albacete), Jabali Viejo (Murcia) y algunas otras, que viven aisladas y obscuras, y es de creer que una vez aprobada la ley sobre Sindicatos agrícolas, nuestros labradores sabrán aprovechar sus beneficios.

Pero, entre tanto, un hombre de buena voluntad, y convencido de las excelencias del régimen cooperativo, D. Luis Chaves, ha comenzado a fundar en la provincia de Zamora cajas rurales sistema Raiffeisen, cuyo objeto, como es sabido, consiste en la práctica del crédito agrícola. Ya funciona una de esas cajas en Moraleja del Vino, se está constituyendo otra en Villaralbo, y hay en la capital de la provincia una Junta de propaganda. El Sr. Chaves ha solicitado del ministro de Hacienda, para poder realizar su obra meritoria, la declaración de que las cajas rurales no están sujetas en su constitución al pago de los derechos reales, ni del timbre, ya que no hay en ellas aportación de bienes, y de que tampoco pueden hallarse comprendidas en la contribución sobre utilidades, puesto que en ningún caso reparten beneficio a los asociados.

El Comité Nacional de la Cooperación de España ha acogido con el aplauso que merece tan generosa iniciativa, y se ha dirigido al ministro de Hacienda con una instancia en apoyo de la justísima pretensión del señor Chaves, como el Marqués de Ibarra lo ha hecho en el Congreso. Acordó asimismo el Comité, en su última reunión, redactar un proyecto de ley sobre Asociaciones cooperativas y presentarle al Gobierno, para que deje de ser España quizás el único país de Europa en que no se ha legislado acerca de tan interesante materia.

Así andamos en todo y así se explica el actual movimiento socialista. ¿Qué se ha hecho de la petición del Sr. Chaves? ¿Cómo ha resultado el ministro de Hacienda la demanda del Comité Nacional de la Cooperativa en este sentido? Encogiéndose de hombros resuelve el gobierno peticiones de esta clase y las iniciativas a que dan origen, se estimulan despreciándolas con el silencio más estúpido.

El problema económico del crédito agrícola, que tan hondamente ha preocupado a toda Europa desde hace más de medio siglo y que es para España cuestión de vida ó muerte, lo resolvemos así, matando toda iniciativa generosa y encogiéndose de hombros, cuando hombre como el Sr. Chaves, solicita del fisco que no se ponga en su camino una barrera infranqueable. Mientras tanto al Sr. Chaves, en hermosos conceptos nos brava un pensamiento sobre cajas rurales, nos remita impresos para propagarlas y todo entusiasmado, nos dice que van efectuándose muchas juntas de organización, que continuará su apostolado por otras comarcas, y que por todas partes, menos del Gobierno, recibe alientos para continuar en su noble empeño de dar cima a tan colosal empresa.

Tienen a su disposición los labradores españoles formularios é instrucciones para ensayar é implantar en sus respectivas localidades estas instituciones llamadas en no largo plazo, a transformar la riqueza agrícola del país.

BOLSA VINÍCOLA

Por Italia.

En Casalmonferrato (Piamonte), se ha constituido, por iniciativa de la Sociedad de viticultores del Monferrato, la primera Bolsa vinícola que se constituye en Italia, y quizás también el primer instituto de este género que exista en toda Europa.

La Bolsa Vinícola tiene por objeto informar a los socios y compradores de vino sobre las variaciones de los precios, sobre las condiciones del mercado vinícola, pedidos, subastas, previsiones sobre las cosechas, etc., y facilita, sin compensación, las contrataciones en vinos.

Un comité técnico, después de haber analizado los vinos, determina sobre la aceptación de éstos y sobre las operaciones para facilitar la venta. Además, la Bolsa funcionará como instituto de arbitraje contra los viticultores, en las cuestiones relacionadas con los vinos.

El Ayuntamiento de Casale ha concedido dentro de su palacio municipal el local necesario a la Bolsa.

De todas partes

La electricidad y la agricultura.

Rusia y los Estados Unidos han logrado perfeccionar la aplicación de la electricidad a las plantas hortícolas, con beneficios resultados.

El procedimiento no es nuevo; lo ideó Ross en 1845, aplicando corrientes que pudiesen obrar como excitantes en la vegetación; pero desde aquella época se ha perfeccionado poco a poco el procedimiento.

Consiste esta operación en colocar, de trecho en trecho, escarpas de cobre, a las cuales se sujetan hilos metálicos de modo que crucen el campo en todas direcciones. Otro procedimiento empleado consiste en enterrar planchas metálicas de cobre y de zinc, unidas por hilos metálicos, de forma que surta el efecto de los contactos de una pila eléctrica.

Ensayos llevados a cabo en Rusia comprueban que las semillas electrizadas germinan más pronto, produciendo también frutos de superior calidad a los alcanzados con semillas no electrizadas.

De las experiencias practicadas en dicho país se dedujo que una plantación de patatas produjo en un campo electrizado una cosecha tres veces mayor que en otro contiguo no empleando dicho procedimiento.

Hay que decir que por aquellos países es un procedimiento que se ha vulgarizado en extremo, y se asegura que por la influencia de las corrientes eléctricas, se eleva la temperatura del suelo, favorece algún tanto la humedad y ayuda a la descomposición de los elementos químicos necesarios para el desarrollo vegetativo.

Cera vegetal.

Entre los productos del suelo que el Japón exporta, cuentan los frutos del árbol de la cera, de los que se obtiene una substancia que sirve para fabricar las bujías japonesas.

Este árbol, llamado Hajemaki, es semejante a nuestro manzano silvestre y crece a lo largo de los caminos especialmente en la provincia de Kinschin.

En otoño el árbol pierde sus hojas y queda cubierto de bayas, que se recoge y hace secar al sol para enviarlas a las fábricas de cera vegetal.

Antes de trabajar estas bayas, se las ha de dejar secar dos años por lo menos. Cuanto más se las conserva, mejor se vuelven la cera.

Esta se extrae por presión y tratamiento al vapor. Emplease en Alemania y otros países en la fabricación de cirios, de panel artificial, etc., mezclándola con cera para de abeja.

La exportación de ajos.

Este producto, al parecer de poca importancia, la tiene indudablemente para algunas comarcas españolas y constituye una producción secundaria y especial.

Los ajos de ciertas regiones, especialmente los de secano, conservan bien y sufren las contingencias de una larga navegación.

La dureza aromática de nuestros ajos los hace muy estimados en regiones americanas y especialmente en las que fueron nuestras Antillas, ya que el ajo es un condimento muy usado en la cocina española y se presta para dar carácter a determinados platos.

Maricó y Valencia, Játiva, Lucena, Riola, Roda de Aragón, Baños de Girona, Vendrell de Tarragona, Manresa, y sobre todo, la comarca del Panadés, son los puntos de producción española en donde más se cultivan estos bulbos, saliendo importantes cantidades, no sólo para surtir el consumo del país, que tiene importancia, sino no que también muy especialmente para la exportación.

Esta viene representada por un millón de ristras de peso 2 kilogramos por ristra.

Los precios son variables según la calidad, pues los agricultores, al enristrarlos con paja de centeno, los clasifican en cap padre, medianos y pequeños. Los dos primeros grupos son los más preferidos en Cuba y Puerto Rico, en donde se paga a buen precio la ristra de ajos.

La exportación actual puede evaluarse en unas 600.000 pesetas; pero, a no dudar, importará muchísimo más antes de poco tiempo, pues los consumidores se convencerán de la superioridad de los ajos españoles sobre los italianos.

Notas y recortes

Los datos estadísticos demuestran que en Andalucía y Extremadura han muerto desde el mes de Diciembre a la fecha 40.000 crías de cerdo, y además mueren al ser transportados a Madrid un 5 por 100.

Si a esto se agrega la gran exportación que se ha hecho de reses con motivo de la guerra del Transvaal, no es aventurado asegurar que para fines de Marzo o primeros de Abril el precio de la carne tendrá un aumento grandísimo, que ha de agravar considerablemente el problema social.

Desde hace mucho tiempo las carreteras en Alemania se hallan bordeadas de árboles frutales.

Otros países comenzaron a imitar desde el año 1900 y hoy los caminos de Francia poseen quinientos mil árboles frutales.

En Alemania el Estado recuenta una suma bastante respetable por la venta del producto de sus árboles.

En Daroca (Zaragoza) se ha fundado una Caja agrícola de socorros mutuos y la suscripción abierta a tal fin alcanza ya una respetable suma.

Durante el mes de Enero la importación de vinos españoles en Francia fué de hectolitros 50.090.

En igual periodo de 1901 ascendió a 119.036, y en 1900 a 242.940.

Llama la atención el extraordinario descenso de la importación española.

La Cámara Agrícola de Valdepeñas ha hecho con feliz iniciativa, crear en aquella rica población vitícola una Caja de Ahorros y Monte de Piedad en beneficio de los labradores pobres y de las clases obreras, así como una Caja de previsión contra la filoxera; instituciones que la Cámara se propone llevar al terreno de la realidad en breve, a cuyo efecto se están preparando ya las bases para su creación.

Sirvan de estímulo tan generosos proyectos a las demás Corporaciones similares de otras comarcas. Por ese camino se puede hacer mucho bien a nuestros labradores.

Por iniciativas de buen número de cosecheros de Andalucía, se proyecta reunir un Congreso de viticultura y vinificación, que probablemente se celebrará durante el mes de Mayo próximo.

Se trata de que la Asamblea se verifique en Madrid, como punto más céntrico de la nación.

El mitin celebrado en Valencia que protestaba contra el establecimiento de las Zonas neutrales, ha revestido la mayor solemnidad.

Al acto han asistido numerosas representaciones de la comarca y estuvieron representadas más de 200 asociaciones agrícolas.

Un agrónomo francés, ha combatido victoriosamente la enfermedad del trigo llamada Carbón o Tizón, sometiéndolo a estos granos antes de la siembra a una inmersión por espacio de un cuarto de hora en agua precisamente calentada a la temperatura de 55 ó 56°.

Repetidas y curiosas experiencias han demostrado que a la temperatura dicha nada sufre la facultad germinativa del trigo, y además, que los granos así tratados resultan esterilizados, porque los esporos de la enfermedad que nos ocupa desaparecen, o mejor dicho, mueren en su totalidad.

Como se consigue idéntico fin con el tratamiento del sulfato de cobre disuelto en agua en la proporción del uno ó dos por ciento y esto resulta más barato, fácil e igualmente eficaz, damos a conocer, sólo a título de curiosidad, esta novedad.

D. Serafín Derqui, exalcalde de Loja y ganadero y agricultor ilustrado, nos comunica hoy que la glosepeda ha empezado a manifestarse de un modo despiadado en los ganados de aquella fértil comarca.

Ha fallecido don Navalmaral (Toledo) nuestro querido y antiguo amigo D. Apolinario García Cuerva, persona de mucho arraigo en esta comarca y farmacéutico muy ilustrado.

A la desconsolada familia del finado, enviamos el testimonio de nuestro dolor por tan sensible pérdida.

En el campo de experiencias de la Cámara Agrícola de Valencia se ha hecho, ante la sección de cultivos de la citada corporación, el ensayo de una desgranadora de maíz, pequeño aparato, muy sencillo por su mecanismo y muy útil para los labradores.

El coste de la desgranadora que nos ocupa es sólo de 15 pesetas y su resultado inmejorable, por cuanto la cantidad de maíz que puede desgranarse en un cuarto de hora equivale al que desgranaría a mano un hombre en cuatro horas.

La máquina separa el grano completamente limpio y puede ser manejada sin peligro alguno por un niño.

Presenciaron las pruebas varios socios de la Cámara y algunos labradores, quedando todos satisfechísimos de ellas.

La Junta directiva del Instituto Agrícola Catalán de Barcelona ha acordado por unanimidad celebrar un concurso de ganadería divididlo en dos: uno hípico, que se verificará en el mes de Mayo próximo y consistirá en una exposición de sementales y animales de arrastre, tiro ligero y de lujo con ejercicios de sport y otro de ganadería propiamente dicho, que se celebrará en el mes de Diciembre de este año, con exposición de ejemplares de razas bien cebadas para el consumo público.

Ambos concursos tendrán el carácter de internacionales y prácticos, siendo su objeto fomentar la cría y mejora del ganado y demostrar lo lucrativo de esta industria y su influencia en el porvenir de la agricultura patria.

El Ayuntamiento de Madrid no ha resuelto todavía cómo ha de hacer la rebaja de la décima de consumos, ordenada por la ley de Presupuestos.

Con este motivo, el Ayuntamiento cometió una enorme exacción ilegal que hubiera valier un ejemplar castigo, porque mientras discute, dejó de entregar a la Hacienda, pero sigue cobrándola en los fiatos, a ciencia y conciencia de los introductores.

Mercados nacionales

Zaragoza.

Precios de plaza del día 15 de Febrero de 1902. Trigos.—Catalán monte, de 40,00 a 41,00 pesetas el cahiz ó sean los 179,36 litros.

Hembrilla, de 38,00 a 39,50. Haceta, de 33,00 a 37,00. Maíz, de 26 a 27. Cebada, de 13,00 a 19,00. los 187 litros.

Harinas.—Fuera, de 39 a 40 pesetas los 100 kilos. Blanca, de 37 a 38,00. Más inferior panificable, de 35 a 36. Tercera, de 24 a 25.

Salamanca.

En Peñaranda de Bracamonte se cotiza: Buena de labor, 2.300 reales cabeza; novillos de tres años, 2.000; añejos y abejas, 700; vacas otrales, 900.

En este mercado el aceite está en constante oscilación. Al principio de la recolección bajó a 31 reales arroba, más tarde subió a 35 y ahora ha vuelto a bajar a 33 reales, precio a que se estima en la actualidad.

Sevilla.

En este mercado han disminuido algo las entradas de aceite, cotizándose estos caldos con una pequeña baja.

Muy pocas transacciones tienen en aceite, de que se han vendido algunas partidas de 9,25 a 9,50 pesetas arroba.

Valencia.

Aguardientes: Este negocio se halla encalmado, y como precios nominales citamos: Alcohol que sin ser refinado tiene 94° cántaro de 10,77 litros, 35 reales los 85°; alcohol clase corriente, 24; Holanda a 17°, 18; orujo, 21; caña de la Habana, 6 ha y.

Badajoz.

En Zafra siguen siendo muy solicitados tanto el ganado vacuno como el de cerda y lanar, vendiéndose con facilidad todo lo que acude a la venta.

En el mercado último los buques de labor se vendieron de 1.400 a 1.000 reales; novillos, 1.000 a 1.300; años, de 800 a 900; vacas otrales, de 800 a 1.000; cerdas al destete, de 40 a 50; de seis meses, de 50 a 60; de un año, de 100 a 130; cebones, 45 reales arroba.

Fuentepelayo.

Aspecto del campo: En virtud de los intenses frios y abundantes lluvias, los mercados carecen de importancia y los precios que rigen no son más que nominales.

Almagro.

Aspecto del campo: no es malo, si bien se cree ha sido herido por el hielo como los olivos cuya hoja, a pesar de no haber hecho desde los fuertes hielos días de sol, se cae, por lo que los hombres experimentados creen es el hielo quien derriba la hoja.

Moratala.

Aspecto del campo: después de los hielos é intenses frios, no ha llovido, como se esperaba y los ríos han recanado perjudicialmente los sembrados dejándolos casi en el aire, pero llevan muy buena planta.

Entradas: pescados, piñones y carbones vegetales, mineral, aceite, vino, patatas y cebada.

Trigo, fanega, 11,50 pesetas; centeno, 7,50; anís, 22,50; cebada, 5; panizo, 8,75; garbanzos, 30; titos, 10,50; gajar, 11; alubias, arboja, 4,50; patatas, 1,25; vino, 2,50; ídem aguardiente, 11,50; vinagre, 2,25; aceite, 9,50; lana blanca, 7,75.

Entradas: de naranjas, higos, dátiles y patatas. Salidas: de cebada, aceite, aguardiente, vino, maderas y carbón.

Estado de la cosecha: es bueno relativamente aunque muy contrariado en toda clase de arboledas y puntos, á causa del mal tiempo.

Alza en los precios: ninguna. Baja en los precios: ninguna.

Los precios son: Harina de primera clase, arroba, 4,25 pesetas; ídem de segunda, 4; salvado, 2,50; trigo reco, fanega, 11,50; centeno, 7; avena, 5; cebada, 6,50; maíz, 7; habas, 48; garbanzos duros menudos, 12; titos (arbojas), 9; gajar, 10,50; alubias, 18; patatas, quintal, 5; vino tinto, arroba de 36¼, 3; ídem blanco superior, 12; vinagre superior, 8; aceite nuevo, arroba, 9; lana blanca, arroba de 25 libras, 11,50 kilos, 11; ídem negra, 11.

Logroño.

Aspecto del campo: ha mejorado mucho con las abundantes humedades muchas de las piezas, no había podido nacer los cereales debido á las muchas heladas.

Movimiento del mercado muy animado, haciéndose bastantes transacciones.

Entradas abundantes. Estado de la cosecha, va mejorando mucho. Los precios son: Trigo, fanega, 11,25 pesetas; avena, 5,75; cebada, 7,25; maíz, 9,50; caparrones, 19; vino tinto, cántara, 8,50; aceite, 20.

León.

Aspecto del campo: Con motivo de las continuas lluvias de estos días los campos están en extremo superiores; así es que se espera una cosecha de cereales que satisfaga las buenas aspiraciones de los labradores.

Movimiento del mercado: desanimado. Entradas, regulares. Salidas, ninguna.

Estado de la cosecha, superior. Alza en los precios sostenidos: Harina de primera, 4 pesetas fanega; ídem de segunda, 3,75 ídem ídem; ídem de tercera, 3,50 ídem ídem; salvado, 3 ídem ídem; trigo, 10,50 ídem ídem; centeno, 6,75 ídem ídem; avena, 5,75 ídem ídem; cebada, 6 ídem ídem; habas, 15 ídem ídem; garbanzos, 10 pesetas arroba; titos, 4 ídem ídem; alubias, 13 ídem ídem; patatas, 1 ídem ídem; vino tinto, 2,25 ídem ídem; ídem blanco, 5 ídem ídem; aceite, 16 ídem ídem; lana blanca, 30 ídem ídem; ídem negra, 10 ídem ídem.

Madrid.

Aspecto del campo: El aspecto de los campos es satisfactorio y aumenta la alegría de los labradores al hallarse hoy dentro de una temperatura que hace presagiar una buena cosecha.

Movimiento del mercado, animado. Entrada, difícil de enumerar. Salidas, todo lo presentado á la venta.

Estado de la cosecha, bueno. Alza en los precios sostenidos: Harina de primera, 4,75 pesetas fanega; ídem de segunda, 3,80 ídem ídem; ídem de tercera, 3,75 ídem ídem; salvado, 2,50 ídem ídem; trigo, 11 ídem ídem; centeno, 6 ídem ídem; avena, 4,50 ídem ídem; cebada, 6 ídem ídem; habas, 15 ídem ídem; garbanzos, 30,25 ídem ídem; titos, 4 ídem ídem; alubias, 14 ídem ídem; patatas, 0,75 ídem ídem; vino tinto, 3 ídem ídem; aceite, 15 ídem ídem; lana blanca suvia, 12,50 ídem ídem; ídem negra, 20 ídem ídem.

Villamán.

Aspecto del campo: Según noticias fidedignas, el campo presenta un aspecto que por ahora favorece los deseos de los labradores con motivo de las continuas lluvias que á intervalos se suceden.

Movimiento del mercado, animado. Entradas, regulares. Salidas, todo lo que á la venta se ha presentado.

Estado de la cosecha, bueno. Alza en los precios sostenidos: Harina de primera, 4,50 pesetas fanega; ídem de segunda, 3,75 ídem ídem; ídem de tercera, 3,25 ídem ídem; salvado, 3 ídem ídem; trigo, 10,50 ídem ídem; centeno, 7,50 ídem ídem; avena, 5,21 ídem ídem; cebada, 6 ídem ídem; habas, 14,25 ídem ídem; garbanzos, 9 ídem arroba; titos, 3,50 ídem ídem; alubias, 15 ídem ídem; patatas, 0,75 ídem ídem; vino tinto, 2,25 ídem ídem; aceite, 15 ídem ídem; lana blanca suvia, 12,50 ídem ídem; ídem negra, 10 ídem ídem.

Loja.

Aspecto del campo: Bueno, aunque muy atrasados los sembrados. Se está terminando la recolección de la aceituna, que ha dado una buena cosecha.

Harina de primera, 12,62 pesetas arroba; ídem de segunda, 12,37 ídem ídem; salvado, 1,50 ídem fanega, trigo, 11 ídem ídem; ídem mocho, 10,50 ídem ídem; cebada, 7,25 ídem ídem; maíz, 10 ídem ídem; habas, 12 ídem ídem; garbanzos, de 25 a 40 ídem fanega; yeros, 11 ídem ídem; alubias, 20 ídem ídem; patatas, 1,50 ídem ídem; vinagre, 5 ídem ídem; aceite, 8,50 ídem ídem.

Valledoid.

Harinas.—Se cotizan: harina de primera, extrafina, 17,50 reales arroba; de primera extra, 16,50; todo pan, 15,50; de segunda, 14,50; de tercera, 13,50; tercerilla, 9,50, con saco y sobre vagón en esta estación.

Riosoco.

Entraron 200 fanegas de trigo á 43 reales las 94 libras.

Olite.

Las viñas están casi todas muertas por la filoxera. Cosecha de oliva, corta, y aceite de buena calidad. Hay 12.000 robos de trigo, á 5,75 pesetas; 10.000 de cebada, á 3,25; 5.000 de avena, á 3, y 20.000 cántaros de vino tinto, de 6 á 7 reales los 11,77 litros.

Moratala.

Entradas: de naranjas, higos, dátiles y patatas. Salidas: de cebada, aceite, aguardiente, vino, maderas y carbón.

Estado de la cosecha: es bueno relativamente aunque muy contrariado en toda clase de arboledas y puntos, á causa del mal tiempo.

Alza en los precios: ninguna. Baja en los precios: ninguna.

Los precios son: Harina de primera clase, arroba, 4,25 pesetas; ídem de segunda, 4; salvado, 2,50; trigo reco, fanega, 11,50; centeno, 7; avena, 5; cebada, 6,50; maíz, 7; habas, 48; garbanzos duros menudos, 12; titos (arbojas), 9; gajar, 10,50; alubias, 18; patatas, quintal, 5; vino tinto, arroba de 36¼, 3; ídem blanco superior, 12; vinagre superior, 8; aceite nuevo, arroba, 9; lana blanca, arroba de 25 libras, 11,50 kilos, 11; ídem negra, 11.

tos producidos por la crisis vitícola en muchos departamentos y particularmente en los del Mediodía.

Dijimos entonces que á pesar de lo mucho que se había hecho en poco tiempo la crisis estaba en su período agudo por la sencilla razón de que los medios de resistencia eran muy reducidos, algunos de los cuales, como puede verse son imposibles de implantar.

Se pide la desaparición inmediata y completa de los derechos de consumo sobre los vinos; la rebaja del pago de circulación de 1,50 francos á 0,25 francos; el pago de contribución para los terrenos plantados de viñas; la utilización inmediata de los 52 millones de francos del Tesoro para préstamos á la viticultura; la fundación de botegas cooperativas auxiliadas por el Estado; una nueva rebaja de precios en los transportes por ferrocarril; la estipulación de nuevos tratados de Comercio favoreciendo con primas la exportación de los vinos; la distribución del vino al soldado en todas las comiendas ó al menos aumentar en 5 millones de francos la cifra actual dada como ensayo; la creación de entrepôts particulares que reciban en franquicia los vinos destinados á mezclas con los franceses para la exportación; el aumento de derechos de aduana para las mistelas, vinos de licor y de los de alta graduación; negociaciones para obtener rebajas en los derechos de aduana que satisficen los intereses franceses al entrar en otras naciones; la autorización para encabezar los vinos débiles con alcoholes destilados en la propia; la fundación de cajas agrícolas locales en los departamentos vitícolas que no las tengan; la supresión de la publicidad dada á los análisis de vinos por los laboratorios municipales; la organización de una Federación de todos los Sindicatos y Sociedades para regularizar el mercado de vinos; el transporte gratuito de las pipas vacías por ferrocarril ó imposición de derechos prohibitorios de aduanas al pipero extranjero; la organización inmediata del Crédito agrícola sobre bases amplísimas para poder *agrarar* todos los vinos; la prohibición de vender los vinos agrios y defectuosos; la construcción de canales de riego derivados del Ródano que permitan sustituir la viña por otros cultivos; la transformación obligatoria de un tercio de la cosecha de vino en alcohol estableciendo derechos diferentes para los espíritus de industria, elevar á 15 francos la prima de 9 al alcohol empleado en usos industriales y disminuir en los gastos de desnaturalización; el desgravamiento de los derechos de 50 francos por hectólitro en favor de los alcoholes de vinos; la prohibición de fabricar los licores con alcoholes industriales; el imponer triples derechos á los petróleos para sustituirlos industrialmente por el alcohol; la concesión de una prima de 100 francos á cada hectólitro de alcohol de vino que se destile; gravar con 15 francos de derechos de alcohol de industria que se emplee como bebida; el monopolio del alcohol por el Estado etc., etc.

No dudamos ni de las fuerzas, ni de la inteligencia de este país y por lo tanto estamos convencidos que saldrá victorioso y que resolverá satisfactoriamente la crisis vitícola que sufre, y que como Francia experimentan también otras naciones, con la agravante de estar muy lejos el remedio si es que los llega, pero para ello precisa tiempo y será forzoso, imprescindible y necesario que se equilibren los términos entre la oferta y la demanda, entre la producción y el consumo.

Mercado de Madrid

Según los datos que nos comunican á última hora, los precios que rigen en este mercado son los siguientes: Ganado vacuno cebado, de 85 á 86 reales arroba; novillos superiores, de 83 á 85; buques de León, de 82 á 84; terneras de Castilla, de 100 á 120 reales arroba; de la montaña, de 85 á 105; asturianas y gallegas, de 75 á 95; carneros, á 25 cuartos la libra; corderos, á 31 ídem; ganado de cerda, de 1,64 á 1,68 pesetas kilo, con tendencia al alza.

Cereales.—No se ha notado alteración en los precios; se observa flojedad y enfriamientos de baja cuando se trata de cantidades y partidas de importancia.

En los granos y piensos se ha señalado un pequeño descenso, aunque esto signifique poco en el curso de las cotizaciones, porque por el momento nada hay que haga prever alteraciones importantes, y estos cambios dependen solamente de la mayor ó menor cantidad de existencias.

Los precios de las harinas de la plaza, son: Marca Sosa, á 41,50 pesetas los 100 kilos. Ídem Preferida, á 41 ídem. Ídem Celeste, á 41 ídem ídem. Ídem X, á 41 ídem ídem. Muyoello fino, á 4 pesetas fanega. Ídem ordinario, á 2,75 ídem. Salvadilla, 2. Trigo, á 63 reales ídem. Cebada, de 21 á 25 ídem. Algarrobas, á 9,50 ídem. fanega colmada.

Los piensos por partidas se han cotizado medio real y tres cuartillos menos del señalado. Zaragoza: Harina marca Robinson, á 39,50 pesetas los 100 kilos. Ídem ídem Diamante, á 39,50 ídem. Ídem ídem. Rosina, á 39 ídem.

Imprenta de J. Sastre y Compañía.—Santa Catalina, 3

Mercados extranjeros

DESDE CETTE En nuestro Boletín del 25 del pasado Enero nos ocupamos de todo cuanto se había hecho en esta nación para conjurar, ó al menos amainar, los terribles efectos

Pedid el Cognac de Henri Garnier & Compañía

LAS GRANDES COSECHAS

LA MARAVILLA (marca registrada) profesor químico de la Cámara Agrícola de Valencia. Precios económicos. HOSPITAL. II. VALENCIA.

CRÉDIT LYONNAIS FUNDADO EN 1863 SOCIEDAD ANÓNIMA Capital: 250 millones de francos completamente desembolsado. AGENCIA DE MADRID DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: CREDIONAIS

ABONO MIXTO, MINERAL Y ORGÁNICO PARA TRIGO Y CEBADA DE B. Aliño Forner. Los ensayos hechos con este abono han demostrado que aumenta considerablemente la producción.

MATIAS LOPEZ MADRID-ESCORIAL LOS CHOCOLATES, CAFÉS Y SOPAS COLONIALES DE ESTA CASA Son los mejores que se presentan en los mercados.

LA ALBION GRAN FABRICA A VAPOR (CON REAL PRIVILEGIO) De The Espanish Wine Cask Company Limited MALLAGA Para la elaboración mecánica de todas clases de vasijas para vinos, aceites, uvas, aceitunas, etc. etc., desde el barril más pequeño hasta el bocado.

AGRICULTORES La patata Richter (Imperator) es la variedad más prolífica de todas las especies conocidas, rica en fécula y de buena conservación. La patata de Noisy, es la variedad temprana más exquisita y apreciada en los mercados nacionales y extranjeros.

SOCIEDAD VITÍCOLA para facilitar la reconstitución de los viñedos por LOS NUEVOS HÍBRIDOS PRODUCTORES DIRECTOS resistentes á la Filoxera y á todas las enfermedades destructoras de la viña sin tratamiento alguno. Sin injertr; sin sulfatar; sin azufrar; Seguridad de tener: buena viña; buena cosecha y buen vino.

Abonos químicos especiales para cada tierra y cultivo Director de la fabricación: B. GINER ALIÑO Para que el empleo de los abonos se haga con toda perfección, la casa se encarga de analizar las tierras que envien los clientes, y ateniéndose al resultado del análisis prepara los abonos adecuados á la naturaleza de cada tierra. Tanto los abonos completos para cada cultivo, que son la especialidad de la casa, como las primeras materias (Superfosfato, escorias, ni-

Sociedad Anónima Española de Dinamita (PRIVILEGIOS A. NOBEL) Y DE PRODUCTOS QUÍMICOS BILBAO Superfosfatos y abonos químicos compuestos de su Fábrica LA CANTABRICA. Reconocida la superioridad de estos ABONOS en gran número de ensayos llevados á cabo por muchos agricultores y Granjas-modelo, esta Sociedad, que siempre ha ofrecido las mayores ventajas tanto en la calidad como en los precios de sus acreditados e inmejorables productos, se limita por hoy á consignar que los pedidos que se la hagan pueden ser dirigidos á su domicilio social. Calle de la Lotería, 3.—BILBAO

Gran depósito de máquinas agrícolas y vinícolas DE ALBERTO AHLES Y COMP.ª ANTIGUA SUCURSAL NOEL DEL COMERCIO Paseo de la Aduana, 15 y 17, calle del Comercio, 47 Barcelona RECOMIENDA Arados, rulos, gradas para toda clase de cultivos y tierras.—Máquinas para sembrar, segar, recoger, trillar, aventar y bonificar las cosechas. Aparatos para preparar los alimentos para el ganado.—Enseres para la industria lechera.—Fueles, pulverizadores, calderas y demás aparatos para combatir el mildew, la pyral, filoxera, etc.—Tijeras, cuchillos y máquinas para poder é injertrar.—Herramientas para jardines. Estrujadoras, prensas y toda clase de aparatos para la elaboración, crianza y comercio de vinos y aceites.—Aparatos de análisis.—Máquinas para embotellar. Artículos necesarios para almacenes de vino y botillerías. Herramientas para toneleros. Bombas para todos los usos: para trasiego, riego, para pozos, agotamientos, contra incendios, etc. Pidase catálogos especiales. El nuevo catálogo general ilustrado de 1897, constando de 200 páginas con cerca de 1.000 grabados, y un suplemento de 1900 con la lista de precios del último de los expresados años, se envía certificado remitiendo 1,50 céntimos en sellos de correo.

FÁBRICA DE ARTEFACTOS AGRÍCOLAS

Nuestras norias núm. 0, movidas á brazo, son las rivales invencibles de toda clase de bombas destinadas á la extracción de agua para jardines, abrevaderos y otros usos domésticos.

JORGE MARTIN E HIJOS ALAEJOS Norias para riegos.



De todos es conocido el gran beneficio del riego, sin el cual no hay cosecha posible; sin abono puede ser mas ó menos grande, pero sin riego siempre será mala.

Lista de precios de las norias, sobre vagón.

Table with 6 columns: PRECIO en Pesetas, Hace cada canchón, Altura que alcanza uno, Vale cada canchón, LITROS que extrae por hora, FUERZA que precisa.

Advertencias.—Todas nuestras norias son garantizadas; á cada una acompaña 30 canchones y un marco de madera sobre el que va montada, el cual asienta sobre el guarnecido de ladrillo ó piedra que lleva el pozo, evitándose de este modo los gastos de colocación.

La noria núm. 6 lleva dos series de canchones y se dan con ella 60; las norias que llevan más ó menos de 30 canchones se abonarán según precio por el comprador ó la casa respectivamente.

Los pedidos por Medina del Campo (Ajaejos).

POZOS ARTESIANOS Y ABSORBENTES M. ALCOBER ARNAU CALLE RUZAFÁ, 9.—VALENCIA

Alumbramiento de aguas y desecación permanente de terrenos pantanosos; exploraciones del subsuelo para las industrias mineras y sondeos para instalar ascensores hidráulicos.

Advertisement for Vinos Finos by R. Lopez de Heredia y Cia, Haro-Rioja, Madrid. Includes a logo and decorative text.

Grandes Bodegas en Haro.—La más acreditada marca de vinos finos españoles tintos y blancos.

ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA DE MANUEL SANJUAN (Director-Propietario) SABIÁN (ZARAGOZA).

Cultivos especiales en grande escala, de toda clase de vegetales, para la exportación. Variedades colecciones de toda clase de árboles frutales, del país y extranjeros.

Pidanse catálogos del año corriente.

Centro Ampelográfico Gallego

Medallas de Oro y Plata en varias Exposiciones VIVEROS Y PLANTACIONES EN LA RUA DE VALDEORRAS, MONFORTE Y QUIROGA (GALICIA)

F. CRESPO CASANOVA Y GALLOSO

Centro especial de las mejores vides americanas y vinífero-americanas para toda clase de tierras.

En venta el cultivo de cepas americanas y vinífero-americanas POR DARIO F. CRESPO

Libro indispensable para los viticultores.—Un folleto en rústica, de 200 páginas y grabados, 2,75 pesetas; por correo, 3 pesetas.

Parras ornamentales de fruto exquisito.

Advertisement for ARADOS GIRALT (Privilegiados) featuring an illustration of a plow and text describing its benefits for agriculture.

Para cultivar con éxito la papa, la cebolla, hortalizas, construcciones y toda explotación á la pirla en el gran cultivo.

Advertisement for Esencia de colk MATA-LANGOSTA CAZALLIDA, featuring a bottle illustration and text about its medicinal properties.

TALLERES DE CALDERERIA DE PANADES Hermanos

Construcción de aparatos de destilación continua para grandes y pequeñas destilaciones de vinos, granos, melazas y otros jugos fermentados.

Nuevo alambique destilador. Alambiques especiales para canya y toda clase de aguardientes.

Calderas doble fondo; alambiques y aparatos al vacío fijos ó giratorios con sus comunicaciones de vapor y agua.

Para más detalles é informes dirigirse á la casa, la cual tendrá mucho gusto en mandar cuantos datos se deseen.

¡¡INCREDIBLE VERDAD!!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste.

- List of jewelry items and their prices: Anillo para caballero, oro y brillante... 50 ptas. Anillo para dama... 100 ».

Se envían franco de todo gasto por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía, para toda España é islas.

Advertisement for EL AGUILA GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS, featuring a bird logo and text about clothing.

Advertisement for Cultivo de las abejas, describing a beekeeping course and its benefits.

Advertisement for EXTRACTO DE ACEITUNA, describing a product for oil extraction.

Advertisement for RECARTE (HIJO) ECHEGARAY, featuring a building illustration and text about engineering services.

Advertisement for CAMPOS ELISEOS DE LERIDA, featuring a landscape illustration and text about agricultural products.

Advertisement for Vinos Tintos, featuring a bottle illustration and text about wine.

Advertisement for Vinos Tintos, featuring a bottle illustration and text about wine.

Advertisement for Vinos Tintos, featuring a bottle illustration and text about wine.

Advertisement for Vinos Tintos, featuring a bottle illustration and text about wine.

Advertisement for Vinos Tintos, featuring a bottle illustration and text about wine.

Advertisement for Vinos Tintos, featuring a bottle illustration and text about wine.

Advertisement for Vinos Tintos, featuring a bottle illustration and text about wine.

Advertisement for Vinos Tintos, featuring a bottle illustration and text about wine.

Advertisement for Vinos Tintos, featuring a bottle illustration and text about wine.

Advertisement for GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA, featuring a tree illustration and text about horticulture.

Advertisement for SERVICIOS DE LA COMPANIA TRANSATLANTICA DE BARCELONA, listing various shipping routes.

Advertisement for Linea de Filipinas, listing shipping schedules to various islands.

Advertisement for Linea de Cuba y Méjico, listing shipping routes to Cuba and Mexico.

Advertisement for Linea de Venezuela-Colombia, listing shipping routes to South America.

Advertisement for Linea de Canarias, listing shipping routes to the Canary Islands.

Advertisement for Linea de Fernando Poó, listing shipping routes to West Africa.

Advertisement for Linea de Tánger, listing shipping routes to North Africa.

Advertisement for Compañía General de Tabacos de Filipinas, listing various cigarette brands.

Advertisement for CAMPOS ELISEOS DE LERIDA, listing various agricultural products.

Advertisement for Vinos Tintos, listing various wine brands and prices.

Advertisement for Vinos Tintos, listing various wine brands and prices.

Advertisement for Vinos Tintos, listing various wine brands and prices.

Advertisement for Vinos Tintos, listing various wine brands and prices.

Advertisement for Vinos Tintos, listing various wine brands and prices.

ADVERTENCIAS.—La procedencia legítima de este vino se acredita con la marca cuya reproducción aparece arriba, la cual va siempre puesta en las botellas y barriles y es su doble envase, en sus cajas para botellas, en sus cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la media de aluminio que envuelve la botella y la media botella.